

Con Motivo del Nuevo Aniversario de la

Muerte de Pablo Neruda

Carta abierta del poeta a un amigo mexicano:

Por Armando León Pacheco

SLA Negra, 27 de febrero de 1966.
"Señor César Martínez,
"Insurgentes Sur N° 119,
"Dep. 117,
"Mexico 1 D. F.— México.

"Querido César: No fui a México por fin, con tantos deseos que tenía. Te mando copia de un artículo que publicaré en Chile; mi deseo es que lo conozca tu Presidente Díaz Ordaz antes de ocharla a volar. Una deferencia. ¿Te parece bien? Como ves no me meto a juzgar (L17) sino que creo que Revueltas (escritor José Revueltas, comunista) preso da motivo a una inquina en contra de México, que es conveniente evitar. Te abraza, Pablo... Y ahora, como dicen los mexicanos, ni modo, vayamos al artículo de marras; "José Revueltas, el gran novelista está preso en su patria, México. La noticia es aspera. Se trata del más incilito y original escritor azteca. Esta familia Revueltas tiene ángel, como los Farra de Chile: Silvestre Revueltas, un eximio músico compositor y Resaura, la hermana menor, destaca en el baile y en el teatro. José Revueltas, hirsuto, contradictorio, inventivo, hinchado, luchador genial, desesperado y travieso, una síntesis del alma mexicana. Yo siento amor carnal por México con los altibajos de la pasión. Nada de lo que pasa allí me deja frío... nada. Y a menudo me hieren sus dolores, me perturban su errores y comparto cada una de sus victorias. Se

aprende a amar a México en su dulzura y en su aspereza sufriendo, y cantándole desde cerca y desde lejos. Termino con una invocación que tiene la fuerza de un pedestal: Yo reclamo la libertad de José Revueltas, porque seguramente es inocente y porque, además, tiene la genialidad de los Revueltas y,—lo que es más importante,— porque lo quiero muchísimo.— Pablo Neruda".

El ingeniero Martínez (también escritor) mecenas de artistas e intelectuales de adentro y de fuera de México, fue recibido por el Presidente Gustavo Díaz Ordaz y con su indesmayable paciencia musulmana, que sabe escuchar, le rogó al recurrente Sr. Martínez, leyera el artículo y la carta de Neruda. Terminada la ceremonia, externó estas memorables palabras, que el poeta chileno conoció a través de la Revista "Siempre", que publicó íntegramente esta entrevista:

"Páquique Ud., ingeniero Martínez, esa hermosísima prosa del gran poeta chileno. No recuerdo más que otro caso en que un hombre haya escrito tan bellamente una petición como ésta, que Ud. acaba de leer, pidiendo la libertad de José Revueltas. Viene a mi memoria la carta que escribió Victor Hugo, el celebre escritor francés, al señor Benito Juárez para pedirle la vi-

da de Maximiliano, el Emperador de México prefabricado por Napoleón III e impuesto por la fuerza de las armas, suceso histórico de triste recordación. Insisto... déle publicidad tal como la quiere el poeta Neruda y escribale en mi nombre y hágale saber que comparto su admiración por la familia Revueltas... Es muy difícil, ingeniero Martínez, para un Jefe de Gobierno poder dar satisfactoria y pronta respuesta a una solicitud tan noble y desinteresada y de tan cristianos propósitos hecha por quien, —como él lo afirma—, le hieran nuestros propios dolores, le perturban nuestros errores y hace suyas nuestras victorias. Así, como lo dice el poeta, en la misma forma y textura, amamos los mexicanos a nuestra Patria, con aspereza y dulzura, con profunda unción, sufriendo con ella sus errores y gozando con sus victorias y cantándole desde cerca y desde lejos nuestras derrotas y nuestros triunfos. Infortunadamente no está en mis manos, —y eso lo sabe perfectamente el Sr. Neruda—, poder dictar la libertad de José Revueltas, a quien se le sigue un proceso criminal y legal por los Tribunales de Justicia del ramo, el cual está en manos de un JUEZ, que es el que dirá la última palabra. Al escribirle, salúdelo de mi parte y digale que como mexicano le agradecizo el interés por nuestras cosas y su amor por nuestra Patria. Que eso no lo olvidamos nunca los mexicanos, que anteponemos a las meras palabras los meros sentimientos de nuestros corazones... Y, a lo mero - mero, como dicen en Chihuahua!!!"

de mano de Waldino Veldma, 4-X-1979 p. 9.

Con motivo del nuevo aniversario de la muerte de Pablo Neruda [artículo] Armando León Pacheco.

Libros y documentos

AUTORÍA

León Pacheco, Armando, 1912-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1979

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Con motivo del nuevo aniversario de la muerte de Pablo Neruda [artículo] Armando León Pacheco.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile